
12 月 11 日，在昌黎县嘉诚实业集团
有限公司农业废弃物资源化利用示范基
地内，铲车正将黑色粉末堆成的“小山”铲
起、装车，运往有机肥生产车间。

“这些黑色粉末是处理后的粪便，将
被加工成有机肥。这批货已经被订购，生
产完成后将立即发货。”公司副总经理董
超说。

昌黎是养殖大县，猪、牛、羊饲养量近
150 万头（只），家禽饲养量达 544 万只。
貉、狐等毛皮动物饲养量突破 900 万只，
约占全省一半。

“发达的养殖业加速了我县经济的发
展，但畜禽粪污也曾严重影响全县的生态
环境。”昌黎县农业农村局畜牧站站长孙
军说，过去人们都是采用晾晒的方法处理
粪污，不仅有异味儿，还会污染附近河流、
地下水，滋生蚊蝇。

2019 年，嘉诚公司建设了农业废弃
物资源化利用示范基地，开始收集、处
理、加工畜禽粪污，制成有机肥、基质营
养土、有机水溶肥等多种农资产品，把曾
经让人头疼的“生态包袱”变成了“绿色
财富”。

在示范基地，有 13 个被塑料布封闭
的宽约10米、长50多米、高约8米的粪污
处 理 池 。 这 是 粪 污 发 酵 腐 熟 用 的 翻
抛池。

据了解，嘉诚公司将粪污收集到基地
后，首先测定粪污的水含量和氮含量等数
值，根据检测数据按比例加入粉碎后的秸

秆、玉米芯、蘑菇渣等辅料和生物功能
菌。随后，将粪污堆放进翻抛池内，做好
密闭，让其在高温中发酵腐熟。

“原来没有翻抛池时，我们都是在地
面把粪污堆成1米高、1.5米宽的长条，用
纳米膜进行覆盖，每天用翻抛车翻抛一
次。”董超说，每天翻抛的时候，依然有
臭味。

为此，嘉诚公司自 2021 年起先后建

设了 13 个翻抛池，每个翻抛池内安装一
个翻抛机，用普通塑料膜进行密闭后，通
过吸污塔与外界进行气体交换。

“翻抛机可以随时工作，密闭后升温
快，吸污塔能有效减少臭味外溢，粪污处
理效率直接翻倍。”董超说，现在基地内只
有卸货区有些臭味，其他地方基本无味，

“处理效率提高后，现在的处理能力已经
可以满足全县所有畜禽粪污的处理了。”

“我的牛场有 600 多头牛，每天产生
20多吨的粪便。”昌黎县旺犇牧业有限公
司总经理贾富旺说，原来牛场每天雇人
处理牛粪，卖牛粪的钱都抵不上工钱，

“卖不出去的牛粪堆在牛场里，弄得到处
臭烘烘。”

如今，嘉诚公司每天把牛场的牛粪免
费拉走，牛场内的臭味渐渐变轻。

免费处理全县畜禽粪污的嘉诚公司
怎样实现盈利？

“政府有一部分补贴，粪污加工成各
类农资也能卖钱。”嘉诚公司副总经理周
国彦说，发酵腐熟后的粪污经过细筛就成
了粉状有机肥，加入腐叶土等可做成基质
营养土，加入各类生物菌可变成专用有机
肥。周国彦告诉记者，这些都是受市场欢
迎的产品，而其中的拳头产品是“贝莱斯
肥”。

“昌黎县土豆种植面积有15万亩，土
豆专用肥市场巨大。”周国彦说，今年初公
司和中国农业大学合作，利用贝莱斯枯草
芽孢杆菌研制、生产出“贝莱斯肥”，深受
土豆种植户的欢迎，“这种肥不仅能促进
土豆增产，还能防治疮痂病、粉痂病、黑痣
病等，买家都需要提前订货。”

“畜禽粪污、秸秆、玉米芯……这些都
是农业生产废物，通过畜禽粪污的资源化
利用，实现了变废为宝。”孙军说，利用此
方法生产的有机肥更易被作物吸收，不仅
能有效改善土地板结情况，减少化肥的使
用量，提高农产品品质，还直接减少了河
流中总氮含量。11 月 17 日，生态环境部
在秦皇岛市召开了重点海域入海河流总
氮治理工作推进会，嘉诚公司的畜禽粪污
资源化利用经验作为优秀案例，被全国
推广。

“目前，秦皇岛市共有各类畜禽养殖
场 7000 多家，年产畜禽粪污 618 万余吨，
利用量约 580万吨，利用率超 90%。”秦皇
岛市农业农村局副局长常俊景说。

“生态包袱”变“绿色财富”
——畜禽粪污“变身记”

河北日报记者 孙也达

12月11日，嘉诚公司工作人员在功能菌培养室内进行设备检查。
河北日报记者 孙也达摄
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12月7日，白洋淀站。
G1712次列车刚停稳，来雄安新区出

差的建筑设计师杨先生急匆匆走出车厢。
因为客户催要一份 400 多兆的模型文件，
他来不及出站，在站台上就掏出手机来操
作。3秒钟后，文件发送成功。杨先生兴
奋地对同伴说：“5G信号满格，雄安这网
速还真是快！”

接下来在雄安的两天里，细心的杨先
生又有了新发现：其他地方高高耸立的通
信塔，这里却几乎看不到。

雄安的通信塔都去哪了？带着杨先生
的疑问，记者找到了中国铁塔雄安分公司
副总经理张辉。

“按照高标准高质量建设要求，通过
‘塔城融合’，我们成功实现了通信基站
的‘隐身’。”张辉说，“塔城融合”是雄
安新区的一项创新，也就是采取通信基
站与建筑物融合、通信基站与市政设施
融合两种方式，实施天线仓、融合塔等
创新方案，使通信基站与城市景观相融
合，最大程度减少通信建设对城市风貌
的影响。

雄县第三高级中学通信基站，是雄
安新区首个通信基站与建筑物融合的试
点。在雄县第三高级中学，记者看到了
这座暗红色钟楼外形的融合塔，造型漂
亮，与学校其他建筑有机融合为一体。

中国铁塔雄安分公司王梦浩主持建设了
这个“塔城融合”的通信基站。他说，
在规划之初，通信基站就被作为基本元
素融合到学校建筑设计之中，同步规
划、同步设计、同步施工，才实现了眼
前的效果。

目前，雄安新区已建成通信塔类项

目 5268 个，室内分布面积达到 4570 万
平方米，主要城区、骨干路网、景区
公共空间等重点区域实现了 5G 网络连
续覆盖。

“正在建设中的雄安体育中心，我
们在设计时就把通信微站与场内灯杆做
了巧妙结合。在雄安站，则是充分利用

了风柱等站房资源建设通信基础设施，
实现了通信设施与站房风格的融合。”
王 梦 浩 告 诉 记 者 ， 雄 安 5G 网 络 站 址
多、密度大。通信基站与灯杆、监控
杆、公交站台等市政设施相融合，在使
市政设施保持整洁美观的同时，还可有
效缓解站址资源紧缺问题。

雄安的通信塔都去哪了？
河北日报记者 张 晶 李佳泽

雄 安 看 新

12 月 9 日
拍摄的雄县第
三高级中学通
信基站。
河北日报记者

李佳泽摄

“大娘，忙啥呢？”
“看电视呢。”
“外面冷，有雪，没事就别出

去了。还要看好炉子，别煤气中
毒。”

“小军，放心吧，我这都挺
好的。”

12月11日上午，在张北县郝
家营乡西高庙村数字管理中心，
村党支部书记、村委会主任倪玉
军正通过“一键呼叫”系统和村里
的留守老人视频通话，挨个询问
老人近况，叮嘱他们有事就按“一
键呼叫”。大屏幕上，清晰地显示
着老人在家的情况。

“周桂银大娘说昨晚心跳有
点快，她79岁了，一个人住，我得
去看看。”倪玉军放心不下，快步
向周桂银家走去。

“我们村常住人口166户287
人，平均年龄在 70 岁以上，像周
大娘这样的留守老人有 25 户。
天天上门不太现实，又担心老人
们出事，我隔三岔五就抽出时
间，通过‘一键呼叫’系统‘走访’
一 遍 留 守 老 人 。”倪 玉 军 边 走
边说。

倪玉军今年43岁，在北京开
了一家网络电子科技公司。2018
年，他回到老家西高庙村担任村
党支部书记。2021 年 6 月，为解
决留守老人看护难问题，村里给
25户留守老人家里安装了“一键
呼叫”终端机。

在周桂银家里，炕尾安装着
一个闪烁着红灯按钮的银色“盒

子”，大小跟城市里的楼宇对讲机
差不多。“盒子”上装着摄像头，还
有扩音装置。这就是倪玉军所说
的“一键呼叫”终端机。

“村委会的电脑、我的手机以
及老人子女的手机都连着‘一键
呼叫’系统，能随时随地跟老人对
话，并通过摄像头看到老人在家
的情况。老人有事的话按一下按
钮，我们的手机上就会收到提
示。”倪玉军打开手机，演示着“一
键呼叫”系统的使用方法。

“在村里住习惯了，不愿意跟
孩子们去城里住。有了‘一键呼
叫’，心里更踏实！”周桂银老人指
着炕尾的“盒子”说，“这里面经常
说话，我闺女、儿子，还有小军，时
不时就通过它陪我聊天。”看到周
桂银大娘精神状态不错，倪玉军
又叮嘱了几遍，让老人有事就按

“盒子”上的按钮。
“一键呼叫”系统作用有多

大？就在去年，它救了郭万梅老
人的命。

“去年4月的一天早上，郭大
娘的女儿通过‘一键呼叫’系统发
现老人躺在炕上一动不动，怎么
喊也没回应，就赶紧给我打电
话。我立刻带着两个人赶过去，
发现郭大娘已经昏迷，就赶紧拨
打了 120。因为抢救及时，老人
脱离了生命危险。”再次讲起这件
事，倪玉军仍心有余悸。

“数字乡村建设是深入实施
乡村振兴的具体行动。我们将继
续推进数字乡村建设，以数字化
赋能、信息化驱动，进一步抓好村
子的治理。”倪玉军说。

“有了‘一键呼叫’，
心里更踏实！”

河北日报记者 王峻峰

河北日报讯 （记者崔丛
丛） 从日前召开的京津冀基层
卫生健康协同发展经验交流会
上获悉，北京、天津、河北三
地卫生健康部门齐聚石家庄，
签署 《京津冀基层卫生健康协
同发展框架协议》，共同推动京
津冀基层卫生健康事业高质量
协同发展。

签署框架协议，为常态化
开展三地基层卫生健康工作合
作交流提供了重要平台。接下
来三地将如何开展合作？

根据框架协议，在基本公
共卫生服务方面，三地将推进
流入人口居民健康档案互认，
基层医疗卫生机构按照国家基
本 公 共 卫 生 服 务 规 范 相 关 要
求，为流入人口提供基本公共
卫生服务，提升三地基本公共
卫生服务均等化水平。建立三
地基层卫生健康专家资源库，
负责三地社区医院建设、优质
服务基层行、基本公共卫生服
务项目评审，以及全科医生能

力提升培训等相关工作。推进
三地特色门诊服务建设，创建
工作交流制度，交流推广特色
门诊创建经验和典型范例，推
动特色门诊服务在三地基层医
疗卫生机构扩展。三地将建立
学习交流制度，通过采取共同
研讨、定期磋商及互派人员学
习锻炼等多种形式，做好基层
卫生管理人员培训，提升基层
医疗卫生机构科学管理水平。
此外，强化传染病协同防控，
在发生跨区传播或扩散的重大
突发公共卫生事件或传染病疫
情时，强化基层疫情防控信息
共享。

下一步，省卫健委将以此
次签约为契机，健全完善三省
市 基 层 卫 生 健 康 工 作 合 作 机
制，持续拓展协同发展的深度
和广度，加快实现与京津优质
基层医疗卫生资源配置、医疗
服务水平和基本公共卫生服务
均等化，共享京津冀协同发展
的成果。

京津冀三地推进流入人口
居民健康档案互认

坚定信心、开拓奋进，扎实推动
中国式现代化在河北更加可视可感可行

切实把坚持高质量发展作为新时代的硬道理

（上接第一版）要牢牢把握牵住疏解北京
非首都功能这个“牛鼻子”的重要要求，深
入推动京津冀协同发展向纵深拓展，强化
协同创新和产业协作，推进基础设施互联
互通，加快公共服务共建共享。要牢牢把
握再接再厉抓好灾后恢复重建的重要要
求，突出抓好房屋重建，加快建设防洪重
点工程，完善应急管理体系，不断提升防
灾减灾救灾能力。

要聚焦重点任务和关键环节持续攻
坚突破，扎实推动中国式现代化在河北更
加可视可感可行。要坚持扭住科技创新
这个关键，推动产业由要素驱动向创新驱
动转变。要坚持用好内需市场，进一步挖
掘消费和投资潜力。要坚持运用市场化
思维，以改革举措破除制约发展的体制机
制障碍。要坚持放眼全球谋发展，不断提
升贸易投资合作质量和水平。要坚持强
化底线思维，持续有效防范化解重点领域
风险。要坚持面向城乡融合挖潜力，扎实
推动农业农村现代化取得积极进展。要
坚持转思路扬长补短，切实把绿水青山转
化为金山银山。要坚持在高质量发展中
增进民生福祉，不断提高人民群众生活

品质。
加强和改善党的全面领导，是做好

经济工作的根本保证，是高质量发展的
必然要求。要坚持和加强党的全面领
导，扎实推动党中央对经济工作的重大
决策部署落地落实。要强化政治责任，
凝心聚力谋发展，不折不扣、雷厉风行、
求真务实、敢作善为抓落实。要提高工
作本领，解放思想求突破，强化目标导
向、坚持系统观念、树牢创新思维。要锤
炼优良作风，真抓实干争一流，树立正确
政绩观、保持良好精气神、切实提高执行
力。要全面从严治党，用好主题教育成
果，深化政治监督，强化正风肃纪，风清
气正干事业。

做好明年经济工作，任务艰巨，意义
重大。让我们更加紧密地团结在以习近平
同志为核心的党中央周围，深入贯彻习近平
总书记重要讲话和中央经济工作会议精
神，坚定信心、开拓奋进，加快建设经济强
省、美丽河北，奋力谱写中国式现代化建
设河北篇章，为以中国式现代化全面推进
强国建设、民族复兴伟业作出新的更大
贡献。

（上接第一版） 深入开展政府采购和
招投标领域“双盲”评审，吸引更
多技术、人才、项目落户石家庄。

抢抓被列为全国首批碳达峰试点
城市契机，承德坚持生态优先、绿色
发展，持续推进全面绿色转型。承德
市委书记柴宝良表示，承德将坚持以
科技创新培育发展新材料、新技术、
新业态，加快形成新质生产力。坚持
强化产业链思维，加快推进清洁能
源、文旅医养康养等现代化产业提质
升级。坚持全面深化改革开放，持续
扩大有潜能的消费和有效益的投资，
为奋力谱写中国式现代化建设河北篇
章作出承德贡献。

“廊坊将全力打造世界现代商贸
物流中心。充分发挥自贸试验区、
综保区、开发区等平台作用，精准
开展以商招商、产业链招商、国际
化招商，集中精力引进落地一批大
项目好项目。”廊坊市委书记李国勇
说，坚持扭住科技创新这个关键，
加快培育发展新动能，建设现代化
产业体系。加快北三县与北京市通
州区一体化高质量发展，加快临空

经 济 区 带 动 中 部 县 （区） 跨 越 发
展，加快南部县 （市） 与雄安新区
联动发展，全力推动协同发展走在
全省前列。

邯郸市委书记李晋宇表示，邯
郸将切实挑起大梁，努力为全省经
济发展作出更大贡献。坚持绿色低
碳发展，制定传统产业特别是钢铁
产业转型升级、绿色发展三年行动
方案，推动传统产业高端化、智能
化、绿色化发展。坚持以创新为动
力、以科技为支撑，充分调动经营
主体创新热情。实施“十万学子进
邯郸”行动，破解人才短缺问题，
激发发展活力动力。以“邯郸办事
不 用 跑 ” 行 政 审 批 制 度 改 革 为 抓
手，让邯郸的发展环境最优、审批
效率最高、政务服务最好，以一流
营商环境支撑高质量发展。

省委经济工作会议指出，要抓
住用好重大国家战略机遇，努力把
中央支持政策转化为办好大事要事
的实际成效。雄安新区党工委副书
记 、 管 委 会 常 务 副 主 任 田 金 昌 表
示，新区将牢牢牵住疏解北京非首

都功能这个“牛鼻子”，把项目作为
高质量发展的“生命线”，加快集聚
现代化城市的各类发展要素，持续
提升新区综合承载能力、要素集聚
能力、自我发展能力，不断完善城
市功能、公共服务功能、商业服务
功能，加快推动新区各项工作不断
取得新进展。

“省委经济工作会议立足新发展
阶段，贯彻新发展理念，服务和融
入新发展格局，系统谋划部署明年
经济社会发展工作，为全省上下集
中精力推动高质量发展明确了目标
和方向。”省发展改革委党组书记、
主任杨永君表示，省发展改革委将
不折不扣贯彻落实省委经济工作会
议 要 求 ， 坚 持 稳 中 求 进 、 以 进 促
稳、先立后破，扎实做好明年发展
改革工作，推动经济运行调节精准
有力、重大国家战略深入实施、投
资项目建设提质增效、重点产业结
构持续优化，切实增强经济活力、
防范化解风险、改善社会预期，巩
固和增强经济回升向好态势。

“省委经济工作会议的召开，给

人信心、力量和底气，我们一定把
会 议 精 神 认 真 学 习 好 、 深 入 领 会
好、不折不扣落实好。”省财政厅党
组书记、厅长赵新海说，省财政厅
将 提 质 增 效 落 实 好 积 极 的 财 政 政
策，有效发挥政府债券的投资拉动
作用，集中财力保障各项决策部署
落 实 ， 坚 决 兜 牢 基 层 “ 三 保 ” 底
线，以高质量的财政工作助推全省
经济高质量发展。

省通信管理局党组书记、局长
周景耀表示，贯彻落实省委经济工
作会议精神，全省信息通信行业将
加快建设以 5G 网络为引领的新一代
信息基础设施，加快 5G+工业互联
网规模化应用，推动数字技术与实
体经济深度融合，以行业高质量发
展服务全省经济社会发展大局。

力量在坚定信心中汇聚，目标
在凝心聚力中实现。

展望新的一年，大家表示，要
以新气象新作为推动高质量发展取
得新成效，加快建设经济强省、美
丽河北，奋力谱写中国式现代化建
设河北篇章。

（记者贾楠、冯阳、贡宪云、方素
菊、董昌、刘冰洋、刘英、李建成、刘
剑英）


